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ATA DE REUNIÃO DO COMITÊ DE GOVERNANÇA, RISCOS E CONTROLES (CGRC) DA UFPA. No dia vinte e um de
dezembro de 2020, através de reunião virtual (meet), o CGRC reuniu-se para apreciar e aprovar o Plano de Integridade
da UFPA, vigência 2020-2022. Estavam presentes os seguintes membros do CGRC: Gilmar Pereira da Silva - Vice-Reitor
(Presidindo a Reunião); João de França Mendes Neto - Pró-Reitor de Administração; Edmar Tavares da Costa - Pró-
Reitor de Ensino de Graduação; Carlos Alberto Batista Maciel - Representante do Pró-Reitor de Extensão; Raquel
Trindade Borges - Pró-Reitora de Planejamento e Desenvolvimento Institucional; Raimundo da Costa Almeida - Pró-Reitor
de Desenvolvimento e Gestão de Pessoal; Marília de Nazaré de Oliveira Ferreira - Pró-Reitora de Relações
Internacionais; Eliomar Azevedo do Carmo - Prefeito Multicampi; Doriedson do Socorro Rodrigues - Presidente do Fórum
dos Coordenadores dos Campi; e Marcos Monteiro Diniz - Presidente do Fórum dos Dirigentes do Campus de Belém.
Participaram também na reunião, como convidados, os Dirigentes e Representantes das Instâncias de Integridade (Clara
de Nazaré Souza da Silva, Eduardo Oliveira do Rosário Junior, Alcebíades Norman Cunha Gomes, Wallace Raimundo
Araújo dos Santos, José Guilherme Barbosa Dergan e Enéas de Andrade Fontes Júnior) da UFPA e da Diretoria de
Gestão Estratégica da PROPLAN (Huderson Alexandre Souza de Melo). Para dar início às deliberações, o professor
Gilmar da Silva, deu boas-vindas a todos os presentes e explicou os procedimentos que seriam tomados durante a
reunião. Em seguida, Huderson Melo, Diretor de Gestão Estratégica da Proplan, apresentou o Plano de Integridade,
expondo as metas alcançadas no plano anterior e os objetivos do plano atual para serem discutidos e aprovados entre os
membros do Comitê, sinalizando que o novo plano prevê 26 (vinte e seis) ações divididas entre as Instâncias de
Integridade da UFPA. Após essa apresentação, a reunião foi aberta para esclarecimento de dúvidas e debate. O professor
Doriedson Rodrigues ponderou que as ações de nepotismo devem ser orientadas também para as contratações de
professores efetivos e não somente para temporários. Em resposta, Huderson Melo ponderou que há outra ação geral
relacionado ao tema nepotismo e, Raimundo Almeida, ponderou que as ações de nepotismo são realizadas de forma
geral através da declaração de nepotismo e que, no caso dos concursos e processos seletivos, são situações de
processos meritocráticos, em que não se podem criar restrições para a entrada de esposa ou filho de alguém se ele
conseguir aprovação em um concurso ou processo seletivo, sendo assim, já existe medidas que podem ser feitas, como
os critérios restritivos de participação no planejamento e operacionalização dos concursos e processos seletivos de
pessoas que tenham parentes pleiteantes a participar do pleito. A professora Marília Ferreira citou a importância dessas
informações sobre a integridade pública chegarem para todos os servidores na Instituição. Em resposta, Huderson Melo
sinalizou que há diversas ações previstas e que são realizadas com este intuito, desde a publicação de campanhas,
formalizações, participações em eventos e capacitações. Nesse contexto, o professor Gilmar da Silva também reforçou a
importância da sensibilização através de todos os dirigentes em suas unidades, inclusive através dos órgãos colegiados.
O professor Carlos Maciel sinalizou a preocupação com o termo "intocado" citado no conceito utilizado para "Integridade"
no plano, pois o referido termo poderia passar um entendimento controverso em relação ao contexto e princípios da
Universidade e pediu esclarecimento sobre o mesmo. Huderson Melo esclareceu que se trata de um glossário e que o
conceito é utilizado nas publicações da Controladoria Geral da União (CGU) e que, mesmo assim, o conceito de
integridade pública também constante no plano e o próprio plano de integridade da UFPA abordam e apresentam termos e
conceitos complementares que ajudam na contextualização e adequação da temática para as características e atuação da
universidade, porém, registrou-se na reunião que para os próximos documentos haverá uma pesquisa para identificar se
há algum outro conceito de integridade mais adequado e que possa ser utilizado em substituição ou em conjunto ao
conceito já citado. O professor Doriedson Rodrigues frisou a necessidade de feedback em relação aos desdobramentos
dos processos de denúncias encaminhados pelos campi, reforçando a necessidade dessa interação da Ouvidoria da
UFPA. Nesse sentido, Huderson Melo sinalizou que há uma ação no plano que contempla a criação de um painel de
denúncias de instituição pela Ouvidoria da UFPA, e que a estruturação desse painel poderia contemplar esse requisito
que seria informando posteriormente à reunião ao Ouvidor Geral da UFPA, quanto a demanda sinalizada pelo professor
Doriedson Rodrigues. Por fim, relata-se o debate a respeito da manutenção no plano da ação relacionada com o estudo
de viabilidade de criação da corregedoria da UFPA. Importante destacar que o referido assunto foi debatido durante toda a
reunião, sendo que as manifestações foram realizadas em conjuntos com outros pontos já relatados nesta ata, porém,
com o intuito de termos um entendimento mais coeso, esse debate está sendo registrado ao final da ata. O professor
Doriedson Rodrigues sinalizou a preocupação com a referida ação, citando o possível papel da corregedoria em
comparação com a atuação da mesma em outra universidade. Também trouxe a dúvida se este papel já não era
desempenhado pela Coordenadoria de Auditoria Interna da UFPA (AUDIN). Huderson Melo fez alguns esclarecimentos
iniciais sobre o papel da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar (CPPAD) e da Comissão
Permanente para Apuração de Irregularidades das Empresas (CPAIE), relacionados com o papel da corregedoria e em
seguida disponibilizou a palavra ao dirigente da CPPAD, José Dergan, que relatou as competências da CPPAD e da
AUDIN em relação ao papel da corregedoria. Também sinalizou que a CPPAD não atua no regime disciplinar de discentes
e citou casos de universidade que já institucionalizaram a sua corregedoria, como a Universidade Federal Rural da
Amazônia (UFRA). Em seguida a dirigente da AUDIN, Clara da Silva, também reforçou as competências da AUDIN em
relação ao papel da corregedoria. O professor Gilmar da Silva propôs que o estudo fosse elaborado e apresentado ao
comitê para nova apreciação e, se aprovada, incluída futuramente no plano e pediu a avaliação do dirigente da CPPAD.
José Dergan sinalizou que a proposição no plano era apenas de se realizar o referido estudo e que a manutenção não
sinaliza a própria aprovação de criação da corregedoria, porém, ressaltou que a decisão é discricionária dos membros do
comitê para a proposta apresentada e, também, as possíveis implicações de conformidade que podem ocorrer
futuramente para a criação da referida unidade. O servidor Alcebíades Gomes, membro da CPPAD, reforçou que não
concordava com a retirada da ação do plano, manifestando a importância da manutenção da ação, justificando as
vantagens desse processo para a universidade. Os professores Marcos Diniz e Doriedson Rodrigues concordaram com a
proposição do professor Gilmar da Silva e reforçaram a necessidade do debate sobre o assunto com os dirigentes das
demais unidades dos campi. Ao final do debate, o professor Gilmar da Silva abriu votação aos membros do comitê para a
exclusão da referida ação do plano, criando-se uma comissão para condução de um trabalho de pesquisa sobre o
contexto da corregedoria nas demais Instituições Federais de Ensino Superior (IFES), bem como o papel dessa unidade e



suas competências, para apresentação desse estudo ao comitê para nova apreciação sobre a matéria. A votação foi
unânime em concordância com a proposta, com exceção dos votos do Reitor da UFPA, professor Emmanuel Zagury
Tourinho que está em período de férias laborais, da Pró-Reitora de Pesquisa e Pós-Graduação, professora Maria Iracilda
da Cunha Sampaio que não esteve presente na reunião e também não foi representada, e da Pró-Reitora de Relações
Internacionais, professora Marília de Nazaré de Oliveira Ferreira que esteve presente durante toda reunião, porém, não
participou da votação por problemas de conexão de internet. E, não havendo mais nada a tratar, o Vice-Reitor, professor
Gilmar da Silva deu por encerrada esta reunião da qual para constar, foi lavrada a presente Ata, que segue assinada por
todos os membros presentes do CGRC.

Gilmar Pereira da Silva

Vice-Reitor

João de França Mendes Neto

Pró-Reitor de Administração

Edmar Tavares da Costa

Pró-Reitor de Ensino de Graduação

Carlos Alberto Batista Maciel

Representante do Pró-Reitor de Extensão

Raimundo da Costa Almeida

Pró-Reitor de Desenvolvimento e Gestão de Pessoal

Raquel Trindade Borges

Pró-Reitora de Planejamento e Desenvolvimento Institucional

Marília de Nazaré de Oliveira Ferreira

Pró-Reitora de Relações Internacionais

Eliomar Azevedo do Carmo

Prefeito Multicampi

Marcos Monteiro Diniz

Presidente do Fórum dos Dirigentes do Campus de Belém

Doriedson do Socorro Rodrigues

Presidente do Fórum dos Coordenadores dos Campi;

 
 
 

(Assinado digitalmente em 17/02/2021 14:38 ) 
CARLOS ALBERTO BATISTA MACIEL 
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 

ICSA (11.36) 
Matrícula: 1181032 

(Assinado digitalmente em 18/02/2021 17:03 ) 
DORIEDSON DO SOCORRO RODRIGUES 

COORDENADOR DE CAMPUS - TITULAR 
CCAME (11.19) 

Matrícula: 2321894 

(Assinado digitalmente em 24/02/2021 11:51 ) 
EDMAR TAVARES DA COSTA 

PRÓ-REITOR(A) DE ENSINO DE GRADUAÇÃO - TITULAR 
PROEG (11.70) 

Matrícula: 2082157 

(Assinado digitalmente em 18/02/2021 16:33 ) 
ELIOMAR AZEVEDO DO CARMO 

PREFEITO - TITULAR 
PREFEITURA (11.68) 
Matrícula: 1714211 

(Assinado digitalmente em 02/03/2021 14:29 ) 
GILMAR PEREIRA DA SILVA 

VICE-REITOR - TITULAR 
VREITORIA (11.79) 
Matrícula: 2190546 

(Assinado digitalmente em 22/02/2021 19:01 ) 
JOAO DE FRANCA MENDES NETO 

PRÓ-REITOR(A) DE ADMINISTRAÇÃO - TITULAR 
PROAD (11.69) 

Matrícula: 1454680 

(Assinado digitalmente em 18/02/2021 08:43 ) 
MARCOS MONTEIRO DINIZ 

DIRETOR DE INSTITUTO - TITULAR 
ICEN (11.34) 

Matrícula: 1153261 

(Assinado digitalmente em 15/02/2021 10:59 ) 
MARILIA DE NAZARE DE OLIVEIRA FERREIRA 

PRÓ-REITOR(A) DE RELAÇÕES INTERNACIONAIS - TITULAR
PROINTER (11.74) 
Matrícula: 6328015 

(Assinado digitalmente em 18/02/2021 15:20 ) (Assinado digitalmente em 22/02/2021 18:53 ) 



RAIMUNDO DA COSTA ALMEIDA 
PRÓ-REITOR(A) DE DES E GESTÃO DE PESSOAL - TITULAR 

PROGEP (11.76) 
Matrícula: 1577272 

RAQUEL TRINDADE BORGES 
PRÓ-REITOR(A) DE PLANEJ E DESEN INSTIT. - TITULAR 

PROPLAN (11.73) 
Matrícula: 327707 

Para verificar a autenticidade deste documento entre em
https://sipac.ufpa.br/public/documentos/index.jsp informando seu número: 245, ano:

2021, tipo: ATA DE REUNIÃO, data de emissão: 12/02/2021 e o código de verificação:
f7ccfffb3c


